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https://www.100test.com/kao_ti2020/63/2021_2022__E4_BA_BF_E

5_85_83_E9_A1_B9_E7_c41_63461.htm “明年三月份春暖花开

的时候我们就可以试料开机了”。 山西阳煤集团氧化铝项目

筹建处办公室主任助理陈云鹏说。在国务院督查组离开两天

之后，这里已是一派轻松的气氛。 这个一度因为环保问题停

建的项目看到了转机。而在山东、河南等省，兵分数路的督

查组仍马不停蹄地奔走于项目之间。 此时，国家发改委划定

的亿元项目清理完成时间已过近10天，根据本报了解的情况

，仍有相当数量的省区还没有上报清理结果。 督查组阳泉行

9月6日，国务院督查组是改变原定计划提前来到阳泉的。 此

前，山西省主动自查并上报了几十个亿元以上的违规项目，

阳煤集团氧化铝项目并没有出现在名单中。 不过，由国家发

改委副秘书长马立强带队的督查组锁定的目标正是氧化铝项

目。 在山西，督查组在山西一共走访了四家氧化铝企业，阳

煤氧化铝项目是最后一站。在到阳泉之前，督查组还去了忻

州、大同和运城。 山西阳煤集团氧化铝项目筹建处办公室主

任助理陈运鹏说，9月5日，四个被检查项目的负责人被召集

到太原，向督查组当面汇报情况。督查组的态度很明确，一

定要说实话，不怕有问题，如果查出了问题再说，后果就严

重了。 阳泉方面如实汇报了情况，结果督查组很感兴趣，改

变了原有计划，提前来到阳煤氧化铝项目现场检查。 据悉，

督查组成员包括国家发改委、环保总局的相关司局级官员，

还包括工商银行的有关负责人。在阳煤集团氧化铝项目现场

，督查组详细地询问了该项目的土地、环保和技术装备等问



题。 陈云鹏说：“国家发改委领导明确表态，该项目各种手

续齐全，回到北京后要向领导汇报，加快核准速度。” 或许

是一个巧合，同一天，山西省发改委召开会议，发改委副主

任王赋说，阳煤集团有25万职工和家属，是个大型国有企业

，有人才，有技术，手续也齐全，国家却迟迟不批，现在要

建议发改委尽快核准。 9月8日，山西省阳泉市工业开发区的

阳煤氧化铝项目施工现场，轰鸣着的推土机、挖掘机、大卡

车穿梭不息，已经能够看到大体轮廓的项目工地上一派繁忙

景象。 “我们所有的证照都齐全了，就差发改委的核准了”

，山西阳煤集团氧化铝项目筹建处崔处副处长说。 据陈运鹏

介绍，该项目的手续早在2005年12月就正式上报到国家发改

委了，现在已经进入评审程序，由发改委交给中咨公司做评

估。而正在贵州办理工程图纸事宜的该项目负责人在拿到图

纸之后就将直飞北京，办理审核手续。 氧化铝冲动 一个月前

，国家发改委等五部门下发特级通知，要求各地对亿元以上

新开工项目全面清理，遏制固定资产投资过快增长势头。氧

化铝是重点清理行业之一，3000万元以上项目都在被清理之

列。 国务院督查组的目标锁定在了山东、山西以及河南等几

个氧化铝主要产地。国家发改委相关部门负责人说，亿元以

上项目需要符合环保、土地和产业发展政策，检查的依据就

是现有的行业准入标准、产业发展政策等相关法规。 阳煤集

团是山西省属企业，阳泉市的财政收入中有1/3以上来自阳煤

集团。 山西阳煤集团氧化铝项目筹建处崔处副处长说，阳泉

当地已探明铝土储量2亿多吨，占山西全省的23%以上。而且

当地煤炭资源可以用来发电，电厂建好之后就可顺流而下发

展电解铝乃至铝加工产业。 项目初期，阳煤集团曾与中铝合



作，但中铝要参股51%。在山西省的支持下，阳煤集团选择

了单干。没有了中铝的技术与人才支持，项目一度进展缓慢

。2005年4月，还因环保问题被国家环保总局勒令停建。 据崔

处介绍，该项目一期40万吨，投资20亿元；二期80万吨，投

资40亿元。其中阳煤投资占35%，贷款占65%，目前的投入全

部是自筹资金，因为项目还未核准，银行没有贷款。 按照现

在每吨氧化铝3800元计算，该项目一期投产后年销售额将达

到15亿元。 2003年，氧化铝山东2000多元，之后一路蹿升

到6000多元。据聊城信发华宇氧化铝有限公司销售经理韩长

俊介绍，2003年到2005年一吨氧化铝可达近2000元的利润。这

使得氧化铝企业不断加大投资。 但从全球来看，氧化铝已显

过剩。“由于氧化铝投资巨大，100万吨产能氧化铝需投入40

亿元人民币。一旦市场萎缩，很可能连成本都无法收回”，

他说。 聊城信发华宇氧化铝有限公司也是 ，100万吨产能氧

化铝需投入40亿元人民币。一旦市场萎缩，很可能连成本都

无法收回”，他说。 聊城信发华宇氧化铝有限公司也是国务

院督查组督查的对象之一，督查组8月31日来到山东，走访了

山东全部四家氧化铝生产企业。目前尚未对 对山东氧化铝项

目发表任何看法。 据中国有色金属工业协会统计，目前在建

和拟建的氧化铝项目有29个，建成之后中国氧化铝年生产能

力将突破3000万吨，而2005年我国氧化铝的总需求量不超

过2000万吨。此外，我国铝土矿资源贫乏，矿石保障程度不

过十几年。 陈云鹏说，阳煤项目2003年就立项了。阳煤原来

就有18万吨电解铝的产量，但是一直赔钱，就是因为氧化铝

的价格太高，所以我们要上氧化铝。“我们是做长远打算的

，和后来的一哄而上不一样”。 100Test 下载频道开通，各类
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